
立法會民政事務委員會 

民政事務局局長發言全文 

二零一四年一月二十四日 
 

主席，各位議員： 

 

 行政長官剛於上星期三發表了施政報告，裏面有關民政事

務局工作政策範疇的事項，我們已向委員會提交了文件。今天我

希望聽取議員的意見。對於文件已介紹的內容，我不再重複，只

扼要講幾點： 

 

青年發展 

 

2. 施政報告展現了特區政府對培育下一代的重視與承擔。我

們會繼續提倡多元卓越文化，進一步從教育、就業和全人發展三

方面，為不同背景、志向和教育水平的青年人提供多元化的發展

機會。 

 

3. 為了推動多元卓越文化，民政事務局將會成立一個一億元

的獎學金，全額資助大學及專上院校每年取錄共約 20 名在體育、

藝術、社會服務等方面有卓越表現的中六學生，入讀學士課程。

我們又會增撥資源予非政府機構與學校合作，在中學的層面推廣

「多元出路」的理念，引導中學生選擇合適的升學和就業之路。 

 

4.  此外，我們會倍增對制服團體和相關非政府機構的恆常資

助，並提高對「需支援學生隊員資助計劃」的撥款，讓更多青年
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有機會參與課外訓練和社會服務。我們又會增加青年人到內地交

流和實習的名額，同時探討擴展「國際青年交流計劃」至更多地

點，讓青年人有機會擴闊視野。 

 

5. 青年宿舍方面，除了位於上環及大埔的兩個項目外，我們

會再推展兩個分別位於旺角及佐敦的新項目。四個項目預計合共

可提供約 1,000 個宿位，首批單位最快可望於 2016/17 年落成。 

 

體育發展 

 

6. 特區政府一向致力推動體育發展。我們會繼續為公眾建設

新的體育設施，以及在社區推廣「普及體育」的文化。 

 

7. 耗資約 18億元的香港體育學院重新發展計劃的主要新設

施已經在 2013年落成，整個發展計劃可望於今年內完工。體院不

單為運動員提供世界水準的設施、現代化的培訓系統，更配合優

良的運動科學和運動醫學支援。為了吸引更多運動員投入全職訓

練，我們會繼續與持份者合作，進一步加強運動員教育及就業方

面的相關措施。 

 

8. 啟德體育園區集高質素體育設施，可減輕本港缺乏舉辦國

際大型體育賽事場地的問題，亦可緩解公共體育設施的不足。政

府將優先處理啟德體育園區的規劃工作。我們會繼續就園區諮詢

公眾，並爭取於2014年內展開前期工程。 
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9. 政府一直透過不同渠道支持殘疾運動員。就 2013-14 財政

年度而言，民政事務局（透過藝術及體育發展基金）、康文署及體

院為支援殘疾運動提供約為二千五百萬元的資助。行政長官剛於

施政報告中宣佈，政府將向社會福利署管理的「香港展能精英運

動員基金」注資二億元，以維持基金持續運作，鼓勵殘疾人士在

體育方面有所發展。我們會與社會福利署繼續合作，從各方面加

強支援，讓具潛質的殘疾運動員可以發揮所長。 

 

文化藝術 

 

10. 我們今年繼續全方位積極推動文化藝術多元化發展。西九

文化區（西九）的計劃正全速進行，邁向新的里程。自去年 1 月完成

發展圖則的法定規劃程序後，西九文化區管理局（管理局）已於去年

9 月展開戲曲中心的建造工程，M+預計於今年動工，而小型藝術展館

的建築設計比賽結果亦預計於年初公布。我們會支持管理局向城市規

劃委員會申請略為放寬西九用地的發展密度，以充分發揮其發展潛

力，亦將建議撥款建造西九的綜合地庫，以支援整個西九計劃的發展。

與此同時，管理局將繼續與不同團體合作，加強文化軟件的建設，以

配合西九發展。 

 

11.  在地區文化設施方面，我們正籌劃在牛頭角興建跨區社區文

化中心，設施包括約 1 200 座位的演藝廳、約 550 座位的劇場、

數個小演場暨排練場，以及其他輔助設施。建成後將成為東九龍

的重要文化設施，以切合東九龍地區和演藝界對文化表演藝術節

目及相關設施的殷切需求。 
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12. 此外，我們計劃在 2014-15 年為香港藝術館開展大型修繕

工程，並增加展廳空間，以提升藝術館的設施、美化該館整體外觀

設計、提高該館與毗鄰地區的連接、和進一步優化尖沙咀海濱一帶

的藝術氛圍。工程完成後，藝術館將全力推廣香港藝術、拓展夥

伴合作關係，並以嶄新理念和手法策劃來自世界各地、古今中外

的大型展覽，以及培育捐贈文化、加強藝術教育功能，令它成為

區內的優質視覺藝術館。 

 

13. 我們繼續與世界各地的文化機構及團體合作，舉辦不同類

型的文化交流活動，例如康文署今年將與內地及海外有關機構合

作，為紀念中法建交 50 周年而籌辦的「巴黎．丹青 — 二十世紀

中國畫家展」，其他大型展覽包括「吉卜力工作室場面設計手稿

展‧高畑勳與宮崎駿動畫的秘密」展覽、粵港澳三地博物館擕手

策劃的「嶺南印記：粵港澳考古成果展」、「敦煌文化及藝術大

展」；以及「第二十五屆國際文物修護學會會議」。 

 

14. 就去年提出額外1億5,000 萬元撥款，在2013-14年起五年

內加強培訓不同資歷的藝術行政人才的措施，我們已制訂了落實

這計劃的綱領。估計可於2013-14年起的五年內為不同資歷的藝術

行政人員提供超過600個新的培訓名額。 

 

15. 康文署及藝發局會繼續和參與的機構協作，並在適當時諮

詢專家顧問的意見，以制定上述培訓計劃的詳細安排。我們也會
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密切檢視這些措施的推行情況，以不斷完善具體的執行安排。 

 

16. 在支援中小型藝團方面，我們會研究透過香港藝術發展局

（藝發局）、康文署及我們合作的藝術機構，如何加大力度並更集

中支援中小型藝團發展。 

 

17. 另一方面，我們亦一直努力與不同伙伴合作，為藝術界開

拓更多創作和排練空間。在民政事務局的資助下，藝發局推出了

「ADC 藝術空間計劃」。計劃將單位劃分為 10 多個面積由 400 平

方呎至 1 300 平方呎的工作室，租予從事視覺藝術和媒體藝術創

作的藝術家。有關工程可於 2014 年年中完成。我們已為計劃預留

改裝有關單位的工程、起動費用及新進藝術家租金資助等用途的

撥款共 870 萬元。 

 

18. 我們並支持藝發局與大埔區議會合作研究把大埔一間空

置校舍改為藝術中心的可行性。 

 

19. 九個主要演藝團體一直是政府促進香港文化藝術發展的

重要伙伴。我們會繼續支持這些藝團發展優質節目、拓展觀眾及

支持藝術教育、培養藝術和行政人才，以及進行文化交流活動。 

 

地區行政 

 

20. 政府今年會推行先導計劃，研究通過地區管理委員會強化

地區行政。 
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21. 為有效地逐步擴大落實「地區問題地區解決，地區機遇地

區掌握」的理念，政府會在深水埗和元朗兩區推行先導計劃，給

予由民政事務專員擔任主席的地區管理委員會所需的決策權，處

理部分涉及公共地方的管理和環境衞生等問題，並由區議會就工

作優次提供意見。我們會增撥人手和資源(兩區分別各 5 百萬元)

推行先導計劃，由 2014 年 4 月至 2015 年 8 月止。 

 

22. 此外，政府於今年起提高區議員的開支償還款額，包括實

質增加「營運開支償還款額」達 34%，並會在今年內檢討並公布

區議員的酬金安排。 

 

23. 主席，我歡迎議員就民政事務局的工作計劃提出意見。謝

謝! 
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